
放射線
せんしゃほう

放射性物質
せい ぶっ しつしゃほう

放射性物質
せい ぶっ しつしゃほう

ガンマ（γ）線
せん

吸い込む
こす

付着（付く）
ちゃく つふ

土壌汚染（土に放射性物質が入る）
せい ぶっ しつ はいしゃほうつちせんおじょうど

原子力発電所
しょでんはつりょくしげん

農作物
もつさくのう

放射線被ばく
ひせんしゃほう

放射性プルーム（放射性雲）
せいしゃほう せい くもしゃほう

原子炉
し ろげん

タービン 発電機
でん きはつ

送電
でんそう

蒸気
きじょう

ウラン燃料
りょうねん

電気
きでん

水
みず

電気
きでん

原
げ ん

子
し

力
りょく

発
は つ

電
で ん

所
しょ

（原
げ ん

子
し

力
りょく

で電
で ん

気
き

を作
つ く

るところ）で
事

じ

故
こ

がおこったとき、自
じ

分
ぶ ん

を守
ま も

るために、
必
ひ つ

要
よ う

なことを知
し

っておきましょう。

原
げん

子
し

力
りょく

で電
でん

気
き

をつくる時
とき

には、放
ほう

射
しゃ

性
せい

物
ぶっ

質
しつ

（放
ほう

射
しゃ

能
のう

がある物
ぶっ

質
しつ

）も生
う

まれます。

放
ほう

射
しゃ

性
せい

物
ぶっ

質
しつ

からは放
ほう

射
しゃ

線
せん

が出
で

ています。

原
げん

子
し

力
りょく

災
さい

害
がい

とは、原
げん

子
し

力
りょく

発
はつ

電
でん

所
しょ

の外
そと

に放
ほう

射
しゃ

性
せい

物
ぶっ

質
しつ

がたくさん出
で

ることです。

たくさんの放
ほう

射
しゃ

性
せい

物
ぶっ

質
しつ

を吸
す

い込
こ

んだり、放
ほう

射
しゃ

性
せい

物
ぶっ

質
しつ

から出
で

る放
ほう

射
しゃ

線
せん

をたくさん

受
う

けると体
からだ

によくありません（放
ほう

射
しゃ

線
せん

被
ひ

ばく）。

3

4

放
ほう

射
しゃ

線
せん

放
ほう

射
しゃ

線
せん

の種
しゅ

類
るい

と物
もの

を通
とお

る力
ちから

●見
み

えない、においがない。体
からだ

に感
かん

じない。

●放
ほう

射
しゃ

線
せん

にはいくつかの種
しゅ

類
るい

があり
ます。種

しゅ

類
るい

によって物
もの

を通
とお

る力
ちから

が
違
ちが

います。

●放
ほう

射
しゃ

能
のう

を計
はか

る器
き

械
かい

で、正
ただ

しく測
はか

る
ことができます。

外
がい

部
ぶ

被
ひ

ばくと内
ない

部
ぶ

被
ひ

ばく

放
ほう

射
しゃ

線
せん

を体
からだ

に受
う

けることを
「放

ほう

射
しゃ

線
せん

被
ひ

ばく」といいます。

アルファ（α）線

ベータ（β）線

ガンマ（γ）線
エックス（x）線

せん

せん

せん

せん

α線を止める
せん と せん と せん と

紙
かみ

鉛や厚い鉄の板
なまり あつ てつ いた

アルミニウムなどの
うすい金属の板

きん ぞく いた

β線を止める γ・x線を止める

体
からだ

の外
そと

にある放
ほう

射
しゃ

性
せい

物
ぶっ

質
しつ

から
出
で

る放
ほう

射
しゃ

線
せん

を受
う

けることを
「外

がい

部
ぶ

被
ひ

ばく」といいます。

外
がい

部
ぶ

被
ひ

ばく

放
ほう

射
しゃ

性
せい

物
ぶっ

質
しつ

がついた物
もの

を食
た

べたり、
吸
す

い込
こ

んだりすると、放
ほう

射
しゃ

性
せい

物
ぶっ

質
しつ

が体
からだ

の中
なか

に入
はい

ります。
体
からだ

の中
なか

から放
ほう

射
しゃ

線
せん

を受
う

ける
ことを「内

ない

部
ぶ

被
ひ

ばく」と
いいます。

内
ない

部
ぶ

被
ひ

ばく
原
げん

子
し

力
りょく

発
はつ

電
でん

所
しょ

では、ウランを燃
ねん

料
りょう

にして熱
ねつ

を作
つく

ります。この熱
ねつ

で水
みず

を蒸
じょう

気
き

にします。

その蒸
じょう

気
き

でタービン（羽
は

根
ね

車
ぐるま

）と発
はつ

電
でん

機
き

を回
まわ

して発
はつ

電
でん

します。

2

島
しま

根
ね

県
けん

には、松
まつ　え　し　か　しま

江市鹿島町
ちょう

に

中
ちゅう

国
ごく

電
でん

力
りょく

の島
しま

根
ね

原
げん

子
し

力
りょく

発
はつ

電
でん

所
しょ

が

あります。

1

※3号
ごう

機
き

は建
けん

設
せつ

中
ちゅう

です。

2号
ご う

機
き 米子市役所

しご やくしょ

米子市役所
しご やくしょ

出雲市
もいず し

安来市
ぎやす し

松江市
えまつ し

宍道湖
じしん こ

出雲市役所
しもいず やくしょ

米子市役所
しごよな やくしょ

境港市役所
しみなとさかい やくしょ

安来市役所
しぎやす やくしょ

松江市役所
しえまつ やくしょ

雲南市役所
しなんうん やくしょ

島根県庁
けんねしま ちょう

島根県庁
けんねしま ちょう

中海
うみなか

取県
とりとっ けん

鳥取県
とりとっ けん

雲南市
なんうん し

奥出雲町
いずおく も ちょう

20km圏
けん

30km圏
けん

30km圏
けん

20km圏
けん

10km圏
けん

5km圏
けん

5km圏
けん

島
しま

根
ね

原
げん

子
し

力
りょく

発
はつ

電
でん

所
しょ

の場
ば

所
しょ

※図
ず

の距
きょ

離
り

はおおよそです。

※放
ほう

射
しゃ

性
せい

プルームとは、放
ほう

射
しゃ

性
せい

物
ぶっ

質
しつ

を含
ふく

む空
くう

気
き

のかたまりの
ことです。

※災
さい

害
がい

が発
はっ

生
せい

したときのイメージ
　（放

ほう

射
しゃ

性
せい

プルームは見
み

えません。）

1号
ご う

機
き

島
し

根
ま ね

県
け ん



●外
そと

からの空
くう

気
き

が入
はい

らないよう、窓
まど

やドアを閉
し

め、
エアコン・換

かん

気
き

扇
せん

をとめます。

●窓
まど

からは離
はな

れます。

●外
そと

から帰
かえ

ってきたら手
て

や顔
かお

を洗
あら

い、服
ふく

は着
き

替
が

えます。
着
き

替
が

えた服
ふく

はビニール袋
ふくろ

に入
い

れ、袋
ふくろ

の口
くち

をとめます。

自
し

然
ぜ ん

の中
な か

にも放
ほ う

射
し ゃ

線
せ ん

はあります。
宇

う

宙
ち ゅ う

から　食
し ょ く

物
も つ

から
空
く う

気
き

中
ち ゅ う

のラドンから
地

じ

面
め ん

から

島
し ま

根
ね

県
け ん

 防
ぼ う

災
さ い

部
ぶ

 原
げ ん

子
し

力
りょく

安
あ ん

全
ぜ ん

対
た い

策
さ く

課
か

〒690-8501  島
し ま

根
ね

県
け ん

松
ま つ

江
え

市
し

殿
と の

町
ま ち

1番
ば ん

地
ち
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しっかりチェック！

●あわてず、連
れん

絡
らく

をよく聞
き

きましょう。

外
そと

にいても、市
し

の広
こう

報
ほう

車
しゃ

などが情
じょう

報
ほう

を

知
し

らせます。

●市
し

からの放
ほう

送
そう

・テレビなどで、どうすれば

よいかをたしかめます。

5

屋
おく

内
ない

（建
たて

物
もの

や家
いえ

の中
なか

）に入
はい

るよう指
し

示
じ

が出
で

たとき

●大
おお

雨
あめ

・地
じ

震
しん

とちがい、体
からだ

に感
かん

じません。
（見

み

えない、におわない、肌
はだ

に感
かん

じないなど）

●被
ひ

害
がい

の大
おお

きさが自
じ

分
ぶん

ではわかりません。

木でできた建物 コンクリートでできた建物
き たて もの たて もの

放射線
（ガンマ（γ）線）

せん

せん

しゃほう

放射線
（ガンマ（γ）線）

せん

せん

しゃほう

コンクリートでできた建
たて

物
もの

は
放
ほう

射
しゃ

線
せん

をとおしにくく、より安
あん

全
ぜん

です。

放
ほう

射
しゃ

線
せん

は、わたしたちのまわりにもあります。自
し

然
ぜん

の中
なか

にある放
ほう

射
しゃ

線
せん

は、誰
だれ

もが

生
う

まれてからずっと受
う

けつづけています。そして、健
けん

康
こう

診
しん

断
だん

でのレントゲンなど、

放
ほう

射
しゃ

線
せん

はわたしたちの暮
く

らしのいろいろなところで使
つか

われています。

わたしたちが暮
く

らしの中
なか

で受
う

けている放
ほう

射
しゃ

線
せん

の量
りょう

は、とても少
すく

ないため健
けん

康
こう

に

問
もん

題
だい

はありません。しかし、たくさんの量
りょう

を受
う

けると体
からだ

によくありません。

放
ほう

射
しゃ

線
せん

について正
ただ

しく知
し

っておくことが大
たい

切
せつ

です。

放
ほうしゃせん

射線の量
りょう

単
た ん

位
い

：ミリシーベルト（mSv）

脱
だつ

毛
もう

（毛
け

が抜
ぬ

けること）

白
はっ

血
けっ

球
きゅう

が一
いち

時
じ

的
てき

に減
へ

る

胃
い

のX
エックス

線
せん

集
しゅう

団
だん

検
けん

査
さ

（1回
か い

）

3000

500

吐
は

き気
け

胸
むね

のX
エックス

線
せん

集
しゅう

団
だん

検
けん

査
さ

（1回
か い

）

0.6

0.05

1000

100

（全
ぜ ん

身
し ん

被
ひ

ばく）

（皮
ひ

膚
ふ

への被
ひ

ばく）

（全
ぜ ん

身
し ん

被
ひ

ばく）

出
し ゅ っ

典
て ん

：国
こ く

連
れ ん

科
か

学
が く

委
い

員
い ん

会
か い

報
ほ う

告
こ く

ほか

単
た ん

位
い

：ミリシーベルト（mSv）
＝放

ほ う

射
し ゃ

線
せ ん

が人
ひ と

の体
か ら だ

に与
あ た

える影
え い

響
き ょ う

の
大
お お

きさを表
あ ら わ

す単
た ん

位
い

5000

一
ひと

人
り

あたりの
自
し

然
ぜん

放
ほう

射
しゃ

線
せん

（年
ね ん

間
か ん

／世
せ

界
か い

平
へ い

均
き ん

）
2.4

（全
ぜ ん

身
し ん

被
ひ

ばく）

放
ほう

射
しゃ

線
せん

を一
いち

度
ど

に
3000〜5000ミリシーベルト
受
う

けると
約
やく

50％の人
ひと

が亡
な

くなる

●家
いえ

の中
なか

にいたほうがよいときと、遠
とお

くに

逃
に

げたほうがよいときがあります。

指
し

示
じ

を聞
き

いて行
こう

動
どう

します。


